

LA SABERES ANCESTRALES DEL CAMPESINADO SUMAPACEÑO

Autoras: Diana Carolina Forero Díaz¹ — dicforerod@udistrital.edu.co
Laura Katherine Suarez Perilla² — lksuarezp@udistrital.edu.co

Motivación

Cruz Verde – Sumapaz es un páramo con 315.065,7 ha distribuidas en 25 municipios de Colombia (Ministerio de Ambiente, 2020) y, al ser el más grande del mundo, es un ecosistema que aborda la educación popular, debido a que presenta un intercambio de saberes científicos y saberes ancestrales de la comunidad campesina en torno al conflicto ambiental. Así que la participación activa de las comunidades locales y el reconocimiento de sus saberes ancestrales, son esenciales para un manejo sostenible del ecosistema y garantizar el bienestar de las personas dependientes de él.

Problemática

En el ecosistema de transición de bosque alto andino Cruz Verde - Sumapaz se desarrollan actividades de cultivo y pastoreo para ganado, fundamentales para la economía local y el sustento de las familias campesinas, que han arraigado sus saberes y prácticas del territorio a lo largo de varias generaciones. Estas dinámicas ocasionaron que en 2017 mediante la resolución 1434, el MADS reglamentara la delimitación del páramo según estudios técnicos del Instituto Humboldt, con el fin de establecer una figura de protección legal a este ecosistema.

Surge una coyuntura social con los campesinos que por generaciones han habitado la región, sus percepciones y formas de relacionarse con el territorio no fueron consultadas en el cuerpo

¹ Administración Ambiental, Universidad Distrital Francisco José de Caldas Semillero de Investigación CaM:BIOS, Vida y Paz

² Administración Ambiental, Universidad Distrital Francisco José de Caldas Semillero de Investigación CaM:BIOS, Vida y Paz

normativo. De modo que la configuración de un conflicto ambiental es inminente, según Martínez J. (2023) “es una expresión del dinamismo social y de la efervescencia política de las comunidades que buscan oponerse al poder hegemónico” (p. 131). En definitiva, los saberes propios del campesinado han sido subestimados por la hegemonía del conocimiento científico sobre el Páramo Cruz Verde Sumapaz.

¿Cómo se ha abordado?

La comunidad decide articularse con la organización de la Coordinadora Regional Campesina en el año 2019 y así demandar el acto administrativo. Se resuelve a favor de los demandantes mediante un fallo judicial, que ordenó al MADS a realizar un proceso de participación ambiental con los campesinos de la región.

El principio fundamental de este proceso ha sido valorar y visibilizar al campesino como conocedor autóctono de su territorio, acompañado de las recomendaciones científicas, para garantizar una articulación horizontal. De modo que, la Coordinadora Regional Campesina ha recuperado los conocimientos empíricos de la comunidad como: el nacimiento y transitar de sus aguas, la importancia de su geografía montañosa, el comportamiento del clima, la interrelación de sus especies de fauna y flora, y los servicios eco sistémicos que el páramo aporta.

Hallazgos resultantes

En la investigación se encontró que los campesinos realizan actividades de cuidado hacia el páramo, tales como: la protección de los nacedores de agua, la reforestación de zonas estratégicas, y el tránsito a actividades agroecológicas. Estas y otras prácticas realizadas de manera ancestral constituyen la memoria de conocimientos que buscan permanecer en las generaciones venideras.

La delimitación permitió que la Coordinadora Regional Campesina revitalice los conocimientos ancestrales mediante escuelas populares campesinas, que buscan apropiarse a la comunidad en pro de la conservación y construcción de propuestas para la delimitación participativa.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales (1998). *GUÍA METODOLOGICA PARA LA GESTIÓN COMUNITARIA DE CONFLICTOS AMBIENTALES*. Recuperado de: *GUÍA METODOLOGÍA PARA LA GESTIÓN COMUNITARIA DE CONFLICTOS AMBIENTALES* (olca.cl)
- Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible (2020). *Cruz Verde Sumapaz Avanza*. Recuperado de: *Cruz Verde Sumapaz Avanza – Delimitación Participativa Páramo Cruz Verde Sumapaz* (minambiente.gov.co)
- CIUDAD PAZ - ANDO (2023). *Construcción de paz en Colombia: tránsitos, trayectorias y posibilidades desde la academia, la escuela y la investigación social*. Recuperado de: *Vista de Vol. 16 Núm. 1 (2023): Construcción de paz en Colombia: tránsitos, trayectorias y posibilidades desde la academia, la escuela y la investigación social* (udistrital.edu.co)